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治理食品保健品欺诈关键在形成合力
宋鹏伟

姜泓冰

高铁会改变京沪吗

!"#$

%&'(

! ! ! !日前! 国务院食品安全

办"公安部"工商总局等九部

委共同印发#食品"保健食品

欺诈和虚假宣传整治方案$!

将进一步加强对食品% 保健

食品生产" 经营和进口单位

履行主体责任的监管! 严厉

打击违规营销宣传产品功

效" 误导和欺骗消费者等违

法行为! 切实保障消费者合

法权益和消费安全&

食品% 保健品欺诈是一

个时常登上新闻版面的老问

题& 之所以九部委专门发文

进行联合整治!固然与'医药

广告表演者( 近日所引发的

众怒有关!但从根本上说!还

是对当下治理体系进行的一

次系统性改革! 力求遏制保

健品欺诈案件高发的态势!

并探索出一套长效机制)

*方案$指出!将着重从产

品资质+标识%营销%广告发布

等环节进行治理!可谓打到了

保健品欺诈的'七寸(& 首先!

产品是否安全合格是根本&在

微商%代购盛行的今天!对产

品'合法性(的审查面临更大

挑战!如果市场上大量充斥着

未经许可和检验的产品!或是

让添加药品等违禁成分成为

通行手段!无异于对巨大安全

隐患的放任!因此监管必须跟

上时代的步伐& 其次!夸大宣

传及各种灰色营销手段!也是

欺诈能否成功的关键&国家食

品药品监管总局前几年的一

项监测数据显示!保健食品广

告 !"#以上属于虚假违法广

告&利用老年人日益提高的健

康养生意识! 先是炒作概念%

夸大效用! 再是开会洗脑%强

买强卖!很多老年人一生的积

蓄就这样被骗去& 因此!唯有

对欺诈链条上的各个环节出

重拳%下狠手!才能将这一黑

灰产业连根拔起&

*食品安全法$*广告法$

*保健食品管理办法$ ,,事

实上! 相关的法律法规从来不

缺! 缺的是如何形成强大的合

力&究其原因!一方面是过于看

重'违法后果(!似乎只要'吃不

死人(! 就可以 '民不举官不

究(! 即使媒体和有关部门介

入!最终结果也只是退赔了事!

缺乏对违法犯罪分子的震慑

力-另一方面!虽然工商%食药

监%物价%公安等部门都有职

权管理! 但往往是各管一段!

难以形成合力!甚至形成了'九

龙治水(的怪圈& 更重要的是!

代理营销%网络营销已成为保

健食品行业的主流!消费者投

诉维权时遭遇推诿的现象并

不少见& 对此!*方案$进一步

明确了属地管理职责!要求各

地监管部门要按照区域为主%

层级为辅的原则! 加强监督检

查& 例如对生产企业% 经营企

业% 非实体店经营单位等认真

排查!对涉嫌非法添加%非法声

称产品功效的产品进行抽样

检验&而对于治理措施不力的

相关地方政府和主管部门!今

后还将进行通报和曝光&

*方案$的另一大亮点!是

对广告经营者% 发布者和第三

方平台有了更多约束& 众所周

知!'刘洪滨(等'广告表演艺术

家(固然可恨!但终究只是'小

角色(! 如果没有电视台的公

信力加持!其蛊惑作用必然大

打折扣& 说到底!还是利益使

然& 因此! 整治夸大宣传的根

本!关键在全链条打击!只有将

各个利益主体都变为责任主

体!才能从源头上避免作恶&为

此!*方案$ 进一步明确了生产

企业% 第三方平台经营者和广

告发布单位的主体责任和法律

责任! 今后不仅播出违法广告

的代价更大! 而且为违法广告

代言% 为保健品欺诈提供场地

的也要承担相应责任& 这意味

着!出了事儿!谁都跑不了&

外部监管的强化与利益

主体的自律! 二者缺一不可!

唯有形成强大的合力!方能在

'管产品%治广告(上均取得实

效!进而更好地保护消费者的

合法权益与消费安全&

陈季冰

互联网时代!

不要知识积累了"

! ! ! !现代教育中有一个不断

受到强化的观念!即教育的根

本目的是'培养学生独立思考

能力(!而不是'向学生灌输知

识(&随着这种讨论的深入!人

们还不知不觉地将 '灌输知

识(同'应试教育(%'培养独立

思考能力(同'素质教育.或能

力教育/(分别等同起来)

在互联网日益普及的数

字化时代!这种现代教育理念

又在技术层面获得了新的强

有力支持) 许多人现在相信!

人的大脑中即便储存了再多

知识!也敌不过一个最小型的

图书馆) 如果说纸质时代知识

和信息检索成本高昂+需要人

脑储存一些必要知识的话!今

天这种技术障碍已经荡然无

存) 因此!人脑只有掌握'死的

知识库(所不具备的'活的思考

能力(!才能适应时代的变化)

我将上述这种仿佛已成

为教育领域'政治正确(的观

点看成一种典型的夸夸其谈)

这种基于技术进步的新版'知

识无用论(如同几十年前的旧

版'知识无用论(一样有害)

这里面的根本问题在于!

图书馆里堆放的书籍或数字化

文件与人脑中记忆的知识存在

着本质区别) 前者只是一些零

散而无机的信息! 未经任何结

构化- 后者则是有机的信息网

络! 不同信息之间有着能动关

联!随时可能激发出新的信息)

一本书!当它放在书橱里

或存在电脑里时!它根本不是

知识) 只有当它被人的大脑吸

收后!才称得上真正的'知识()

人的记忆并不是信息的机械

堆放!而是对信息进行结构化

的再创造过程) 为什么同样一

本书!不同人的读后感会南辕

北辙0 就是因为不同大脑的这

一结构化过程也是不同的)

我当然不会反对教育的最

高理想是培养 1独立思考能力(

这个理念!然而独立思考能力并

不是一种可以'独立地(存在的

东西!它需要依附于必要的'内

容.材料/(之上) 换句话说!对知

识的掌握程度! 往往决定了独

立思考能力所能达到的高度)

如果一个学生连甲午战

争究竟发生在哪个时代+哪两

个国家之间+原因和结果22

都搞不清楚!对当时的政治+经

济+社会概况一无所知!我们能

够期待他对甲午战争发表真

正有价值的'独立思考(吗0

这就回到了我上文讨论

过的那个问题3独立思考必须

根基于有机的知识)而所谓有

机的知识!就是经过人脑结构

化的信息!每一个信息片段都

能在一个相互关联的网络中

被安置在最合适的位置)这需

要这名学生对当时中国+日

本+东亚!乃至世界格局有一

个比较全面和清晰的认知)

这些认知绝不是通过检

索就能获得的!因为它们需要

人们高度的智力参与)这是一

个知识构造过程!而检索仅仅

是这一过程中最基础的功课)

这还只是最简单的例子!

在更多的问题上!如果我们不

掌握基本的知识!可以说我们

连正确地检索都不可能)

因此!现在迫切需要重新修

正教育过程中'培养独立思考能

力(与'传授知识(这两方面的关

系) 在我看来!二者既不是对立

的!也不存在孰优孰劣的问题)

我毫无保留地同意!'培养

学生独立思考能力(比'向学生

传授知识(困难得多) 但'困难(

和'重要(并不是一回事)这句话

不能糊里糊涂地理解成'培养学

生独立思考能力(比'向学生传

授知识(更重要!更不能理解成

'向学生传授知识(是不重要的)

我很担心当代教育过度鼓

吹'独立思考能力(的重要性而

贬低'知识积累(!会让许多像你

我这样的普通人产生一种自己

也有机会像天才那样横空出

世+一蹴而就的错觉或妄想!进

而寻找逃避枯燥刻苦的基本知

识训练的理由)这样的人终将沦

为只会耍嘴皮子的闲人!他们将

因为自作聪明而一事无成)

)*+

凌河

读网偶感

,-+

!保姆问题"

一月前刚写过官车

的'司机问题(!这会儿又

有了官府的 '保姆问题(

444网曰衡阳市委原书

记李亿龙的小保姆胡兴

红!因受托为人'办事(!

受贿 $"万元! 被判处有

期徒刑一年零四个月)

和'司机问题(里哈尔

滨市委原书记盖如垠的司

机马门启打着主人旗号

'诈骗(商人不同!胡兴红

确是'替人消灾(才'收人

钱财(444小保姆把 '材

料(放在李书记案头!李书

记一批'请公安局长周!酌

情照顾为荷(!又一批'请

南华大学校长文!酌情考

虑(!这个向以'作风强悍(

著称!在纪委带走时还拳脚

相向的李书记!在一个小保

姆面前竟如此顺从444

当然'市委书记批了字!毫

无问题事情都办成了(!所

以胡兴红收了 $"万'感谢

费(!一点也不脸红)

都说官员的'身边人(

要管好!过去是指老婆+子

女!后来又加入了秘书+司

机!现在看来不够了!官府

之大! 连一个保姆都可以

'受贿(!无非是恃权而行+

靠主而贪!可见权力之'无

限(!岂止封妻荫子啊5

忽然想起多年前的

一个 '保姆战役(444某

地贫困至极!发展无靠!为

了拉项目+求援助!便组织

'保姆团(进京!百余'阿

姨(!免费发进达官府中照

顾家务照料起居) 这 '战

役( 的成果! 不知下文如

何!是否也有不少的'李书

记(慨然作出两次'批示(

的444'保姆战役(!当然

只是一个怪胎! 多少反映

了 '权力过于集中而又缺

乏制约(的怪状吧)

!后座"

网曝河北某地一个镇

党委书记王某! 小小的芝

麻绿豆官! 因为审计出了

问题! 竟找到省委秘书长

景春华说情消灾) 景秘书

长一口答应!于是王某的朋

友便把 %"万美金放到了

景春华的官车后座上!景

秘书长当然'大度笑纳()

于是想起了安远县

委原书记邝光华官车的那

个 '后备箱(444私企老

板谢祚珍为请邝书记 '改

规划(!将 &""万现金装在

米粉箱里! 分三次放进邝

书记专车的那个后备箱

里!算是'银事两讫(啦5

过去有人说!有些官

车的那个后备箱!成了受

贿藏金的集纳点+ 中转

站!现在看来!岂止封闭

的 '后备箱(! 连敞开的

'后座(!都堂而皇之地放

着 %" 万美金的巨贿

呢444难怪一部'专车(!

成了某些贪吏的最爱!难

怪近年搞公车改革!在有

的地方有些官员之中!会

引出那么大的'反弹(呢5

!半分钱也贪"

我在'已晚谭(写过

*三分钱也要贪0 $!现在

看来不对了! 有的污吏!

连半分钱也要贪哦444

网云蚌埠市淮上区教体

局校产办主任刘某!在采

购中小学生练习簿的过

程中'雁过拔毛(!每购入

一本!收取供货商 '厘钱

的'好处费(!集腋成裘吃

回扣达 ()*万元)

这半年来!有过某县

殡葬管理局长! 每火化一

尸!他要收取 (""元的-也

有某地小吏贪污共 * 万

笔!其中最小的一单!只有

两毛七分钱的) 之前还有

贪官在农民的每个秧盘上

盘剥三分钱的) 现在竟有

了半分钱也要贪的案

例444有人说小官真'可

怜(! 比起那些窃国之盗

来! 半分钱的微腐败当然

'不上台面(! 但面对被盘

剥的升斗小民来! 他们可

是'半分钱(也不放过啊5

! ! ! !让上海人自嘲为'蒸蛋

烤肉天(+听说气温降到 &'

度就开始欢呼的连续高温

日子里!偶尔!还是有一点

清凉消息的)

比如这条3+月 $+日上

午!中国铁路总公司安排'复

兴号(在京沪高铁开展时速

&'"公里体验运营) 预计今

年 !月就将正式上线运营)

届时! 京沪高铁全程运行时

间在 %个半小时左右)

从技术层面说!开行时

速 &'"公里的'复兴号(!算

不得什么大新闻! 毕竟!京

沪高铁大约十年前设计和

开工建设时!就是按照时速

&'"公里标准来做的) 京沪

线现行高铁列车中最快的

几趟! 全程用时在 % 小时

%++%,分钟左右!时速并不

比 &'"公里慢多少)

但'复兴号(上线运营!

并非噱头!而是'中国速度(

的新标志)对于经常要在京

沪两地之间往来的商务+办

公人士乃至旅行者来说!很

快就会有实实在在的对于

提速的获得感)假如最高时

速 %""公里的 '复兴号(拼

尽全力!%小时就能从北京

南站开进上海虹桥火车站!

如果避开拥堵的市中心道

路! 乘着无缝衔接的地铁!

从天安门广场到人民广场!

只要约 '个小时)比起需要

提前一两个小时赶去安检

等候! 还动不动就因为天

气+空管+机械故障之类原

因延误滞留的飞机!准点率

高+不需要起飞降落忽上忽

下+活动空间更舒适+价格

也较低的高铁显然更靠谱!

在一般人的权衡选择中!必

然会更占上风)

%到 %个半小时! 如果

追剧! 不歇气地追看眼下那

部以上海为背景+ 因为话题

性而成功刷屏的时尚'神剧(

*我的前半生$! 只能看到第

五集)处理工作的!将将能写

好一篇稿子)同伴打牌的!可

能还玩不完一轮升级)

在民航和铁路之间!这

样的速度与时长!其实已经

到了竞争反转的临界点)高

铁改变中国) 在京沪之间!

虽然早已有了高峰时每小

时几班的'空中快线(!但真

正要进一步改变两座城市

间的物理空间乃至文化心

理距离!恐怕还要靠高铁的

'地面征服()

(%"" 多公里的京沪

线! 从来都是中国最前沿+

最繁忙+ 最重要的铁路线)

站在 $"(+!往前数 (""年!

就有津浦线和沪宁铁路-,'

年前!上海到北平的火车初

通! 过长江时得靠轮渡-*"

年前!国内最快的 (&-(%次

京沪特快列车! 全程要开

&(小时-&"年前开出'京沪

直达特别快车(!缩短到 (+

小时-("年前!京沪快速列

车开行!全程 ("小时-$"((

年!京沪高铁建成!'小时)

这也是国内第一条通

车 &年就盈利的高铁线!前

*年运送旅客 *亿多人次!

第一个 ( 亿用了 $" 个月!

第二个 (亿 (%个月! 增长

的势头可见一斑)

小时候的历史课+地理

课!提到京杭大运河+提到

京沪铁路!就会冠以'南北

大动脉() 这动脉管壁里奔

流的速度加快! 除了可见

的!会带来经济便利+区域

融合外!应该还会有更多连

锁变化!比如年轻人开始习

惯'说走就走(的旅行!比如

长三角的同城效应!比如不

必等到春节长假才能蓬头

垢面挤着绿皮车回家!因为

距离不是事儿而渐渐平淡+

消弭的'乡愁(!比如一百年

里几乎已调换内涵的京味

与海派文化的未来22

有意思的是!我们还很

少从文化层面正视和研究

这种 '距离被时间消灭(的

变化)人的心理+情感+想象

力!都不会跟着高铁同步提

速+适应!甚至还会更渴望

慢行) 京沪线上!心理距离

感和历史惯性顽强地存在

着) 何妨畅想一下!京沪双

城记!未来会怎么写0


